le cedió la Ingria y la Carelia rusa. Conquistó la corona contra el hijo del rey de Polonia Wladislao, á quien los boyardos habian invitado á que pasase á Rusia. Dejó el trono asegurado á su hijo Alejo, que fue el padre de Pedro el Grande, cuyo genio creador habia de abrir una nueva era (1643).

eed is tradically the owner as a prainting our couldn't

water care to the control of the control of the control

secondaries so regains for describing to Large Online

## CAPITULO VII.

Del sistema colonial de la Europa desde la conquista de Méjico hasta el tratado de Westfalia (1).

(4525-4648.) All Contracts (4525-4648.)

Desde el principio, los descubrimientos de los Españoles y de los Portugueses influyeron considerablemente sobre el carácter de la edad moderna, haciendo del oro y de la plata el móvil de todas las empresas, la medida de todos los afectos y el objeto de todos los pensamientos. La monarquía española debió á las riquezas que le venian de sus colonias la preponderancia que ejerció en Europa durante toda esta época. Sus conquistas excitaron la ambicion de las demas naciones, y se reveló un nuevo poder en el seno del mundo civilizado. La Inglaterra, la Francia y los demas Estados que hasta entonces se habían limitado á sus fuerzas de tierra, se apresuraron á crearse una marina, y á enviar sus buques á aquellas lejanas comarcas, en las que abundaban las minas de oro y plata y las telas preciosas. Aunque el exceso de la prosperidad enervó en todas partes los ánimos de los Portugueses y Españoles, los Franceses y los Ingleses, que no poseian aun sino los rudimentos del arte náutico y que la guerra civil retenia en el interior de sus Estados, al principio tuvieron poco éxito. Pero los Holandeses, familiarizados hacía mucho tiempo con las olas del Océano, fundaren un vasto imperio, y los recursos que de él sacaron contribuyeron podero samente à la importancia que su república obtuvo en el sistema general de la Europa. a s znomotos sciellad az crio4 lab oceani de crio

## § I. De los establecimientos de los Españoles en América (1524-1648.)

Descubrimiento del Perú (1524-1527). Francisco Pizarro, pastor de las colonias, y Diego Alvarez, soldado aventurero, que no sabian leer ni escribir, se unieron á Fernando de Luca,

(1) AUTORES QUE SE PUEDEN CONSULTAR: Robertson, Historia de la América; Ragon, Historia general de los tiempos modernos; Burette, Cuadernos de historia moderna; Humboldt, Ensayo político acerca del reino de la Nueva España; Ranke, Historia de los Osmanlis y de la monarquía española, cap. 4.

259

sacerdote español que habia sido maestro de escuela en Panama, é intentaron el descubrimiento del Perú. Pusieron bajo la proteccion del cielo su empresa; Luca celebró la misa, y repartió la hostia consagrada con sus dos compañeros. Pizarro no tenia mas que tres navíos y 112 hombres, cuando se lanzó à la alta mar, con el objeto de descubrir el unevo imperio cuya existencia sospechó Balboa (1524). Durante tres años, su empresa encontró obstáculos que los desalentaron. El gobernador de Panamá mandó volver á Pizarro y á sus tropas, y se negó á socorrerle. Pero el intrépido aventurero se obstinó; y despues de padecimientos inauditos tuvo la dicha de llegar á Tumbes, y de observar la riqueza y opulencia de este grande imperio. De regreso á Panamá, enardeció á todos los ambiciosos refiriendo lo que habia visto. Sin embargo, el gobernador no quiso emprender con aigunos hombres la conquista de un pais tan vasto. Pizarro, seguro de su descubrimiento, convino con sus compañeros que iria à pedir socorros al rev de España, y que solicitaria para si el titulo de gobernador, para Almagro el de teniente gobernador, y para Luca la dignidad de obispo en los ricos paises que se proponian conquistar.

Primera expedicion (1530-1532). Pizarro volvió de su patria colmado de honores por Cárlos V y revestido de mas brillantes títulos. Hizo pues apresuradamente todos sus preparativos, y marchó con Almagro y Fernando. Despues de grandes fatigas desembarcaron en Quito, al otro lado del ecuador. El imperio del Perú se hallaba entonces desgarrado por las mas violentas disensiones. Los Incas que reinaban en él, y cuvos antepasados se habian llamado hijos del sol, se encontraban divididos en dos partidos. Atahualpa habia dado muerte à su hermano Huascar, y este tenie numerosos partidarios. Pizarro, al mismo tiempo que se aprovechaba de esta division, usó del mas profundo disimulo. Envió á ofrecer al Inca la amistad de Carlos V, y le pidió una entrevista. Atahualpa, sentado en un trono adornado de plumas de diversos colores y todo cubierto de chapas de oro y plata, se presentó delante del oficial español. El padre Vicente Valverde le arengó, y le dijo mostrándole la Biblia, que habia de creer todo lo que decia este libro. Habiendo aproximado el Inca su oido, lo arrojó al suelo exclamando que nada decia. Este acto se consideró como un sacrilegio, y se empeñó el combate.

Cautiverio de Atahualpa (1532). Los Peruanos, asustados por el ruido de los cañones y mosquetes, cayeron en tierra. Pizarro se apoderó de Atahualpa y le hizo prisionero. El monarca destronado ofreció por su rescate llenar de oro el cuarto en que estaba encerrado, hasta la altura de su mano que elevó en el aire por encima de la cabeza. Estas inmensas riquezas se distribuyeron entre los conquistadores, excepto una parte que se reservó para Cárlos V. Mas no por eso el Inca se libró de la muerte (1533). Su suplicio introdujo la turbacion entre los Peruanos, y Pizarro se aprovechó de este momento de estupefaccion y angustia para hacerse dueño de Cuzco y de la mayor parte de su pais.

Guerras civiles (1534). Sin embargo, los Españoles no fueron tan dichosos en todas partes. Almagro fué à Chile para conquistar esta provincia, de la que Cárlos V le habia nombrado gobernador (1535). Mientras que estaba ocupado en esta nueva expedicion, estalló una revolucion general entre los Peruanos. Pizarro se vió sitiado en Cuzco (1536), é iba ya á sucumbir, cuando Almagro llegó muy á propósito para dispersar à los rebeldes. Almagro despues del triunfo, embistió à las tropas de Pizarro que pretendian negarle la entrada en la capital del Perú que acababa de libertar (1536). Al principio consiguió grandes ventajas; pero habiendo escuchado las sugestiones de su corazon que le inclinaban á la clemencia, quiso perdonar á los vencidos. Pizarro se aprovechó pérfidamente de esta indulgencia mal entendida, para derribarle y ordenar cruelmente su muerte (1538). Esta infame ejecucion indignó todos los corazones honrados. Una vasta conspiracion se organizó para vengar esta maldad, y Pizarro fue asesinado á su vez en el palacio de Lima (1541). Los conjurados pusieron á su cabeza al jóven Almagro, y despues de haberse manchado con la sangre de los asesinos de su padre, le aclamaron gobernador.

Intervencion de Cárlos V (1542). El triunfo de este jóven no podia ser de larga duracion. El gobierno español, instruido de todos estos atentados, envió contra el a Vaca de Castro, que le venció y extinguió en su persona el nombre de Almagro (1542). Todas estas revoluciones obligaron à Cárlos V à tomar medidas severas con respecto á las colonias. Instituyó un Consejo de las Indias, estableció vireyes en el Perú y en Méjico, y publicó nuevos reglamentos. Mandó devolver a los Indios su libertad, y redujo à una extension moderada los repartimientos. Esta medida sublevó de nuevo á los opresores del Perú, y los rebeldes, despues de haber nombrado gefe à Gonzalez Pizarro, despidieron a todos los agentes de la corte (1544). Los ministros de Cárlos V supieron esta noticia con espanto. Enviaron contra él á un sacerdote, sin mas fuerzas que la sotana y el breviario; pero este sacerdote era Pedro de la Gasca (1546). En algunos meses organizó un ejército y marchó sobre Cuzco (1547). Pizarro fue cogido y condenado á muerte, y el Perú entró para siempre bajo la dominacion española (1548).

Constitucion del gobierno español en América. Todos los dominios conquistados pertenecian directamente á la corona y no al Estado ó á la nacion. Esta era la máxima fundamental de la jurisprudencia española en América. Todos estos dominios estaban sometidos á dos vireyes, el del Perú y el de la Nueva España ó Méjico. La dignidad de virey del Perú comprendia en su jurisdiccion toda la América meridional, y la otra todas las posesiones de los Españoles en la América septentrional. Los vireyes tenian una autoridad soberana; podian presidir todos los tribunales, y se rodeaban de una corte parecida á la de Madrid. La administracion de justicia correspondia á los tribunales que se llamaban audiencias. Estos tribunales tenian derecho de amonestacion al virey y á su muerte, la audiencia residente en la capital era la que ejercia las funciones reales. Habia ademas una cámara de comercio para arreglar todos los asuntos comerciales. El monopolio existia sobre todos los objetos de comercio, y estaba prohibido á las colonias comunicar con el extranjero. Tambien habia puertos privilegiados. En América, estos puertos eran Vera Cruz, Cartagena y Porto Bello; y en Europa, Sevilla y mas tarde Cádiz. Las ciudades tenian su administracion municipal, pero esta administracion solo se ocupaba de la policía y del comercio interior. La voluntad del soberano era la única ley para todo lo que concierne á los intereses generales. Esta voluntad del soberano se trasmitia por medio del Consejo de las Indias. Este consejo nombraba todas las dignidades reservadas al rey, tenia todo el poder legislativo, y ejercia un derecho de intervencion sobre todos los negocios eclesiásticos y civiles. Los vireyes, arzobispos y obispos, todos dependian de su tribunal supremo.

## § II. De los establecimientos de las demas naciones de la Europa en América (1500-1648.)

Establecimientos de los Portugueses en el Brasil (1500-1621). Los Portugueses estaban preocupados exclusivamente del descubrimiento de Vasco de Gama, cuando Cristóbal Colon hacia saber á la Europa la existencia de un nuevo mundo. Esta noticia no les apartó de su primer objeto. Pero Alvarez Cabral, dando vela para las Indias, se dirigió de tal modo al oeste con el fin de evitar las calmas de la costa de Africa, que fue arrojado á una tierra desconocida, á la cual dió el nombre de Porto Seguro (1500). En los primeros tiempos los Portugueses desdeñaron este descubrimiento, y solo se contentaron con sacar de él papagayos y palo de Brasil para el tinte. Como esta madera era la única produccion de aquellas comarcas, se les dió ese nombre. Enviaron à aquellas lejanas regiones todos los malhechores del reino, y muchos Judios proscritos se retiraron á ellas. En 1625 se intentó no obstante explotar con mas ventajas aquel pais. Algunos señores portugueses se ofrecieron para fundar colonias en él. Su donativo fue aceptado, y se les expidieron cartas que les concedian un terreno de cuarenta ó cincuenta leguas que habian de conquistar á lo largo de las costas. Pero no tardaron en apercibirse de que para gozar de estos magnificos dominios, se necesitaba otra cosa que una plumada y un pedazo de papel. Los Brasileños manejaban unas clavas de seis piés de largo; tenian grandes arcos de ébano, se animaban para el combate por medio de flautas guerreras, hechas con huesos de sus